

Communiqué de presse – 14.02.2025

Un diagnostic archéologique autour de la Collégiale

Dans le cadre du projet de réaménagement du secteur de la Collégiale, un diagnostic archéologique sera mené du 3 au 21 mars 2025, en amont des travaux de réaménagement du parvis, de la chaussée et du Square du Château.

Travaux de mise en conformité et de réaménagement autour de la Collégiale : un projet essentiel pour la sécurité, le patrimoine et l'environnement

Les travaux porteront sur plusieurs zones stratégiques, à commencer par le parvis de la Collégiale. Construit sur des remblais d'après-guerre, celui-ci montre des signes de fragilité et n'est pas suffisamment solide pour accueillir un tel équipement. Les affaissements progressifs ont engendré la formation de crevasses et le décollement des pavés et des galets, rendant la zone dangereuse. Il est donc impératif de renforcer cette partie du site pour garantir la sécurité de tous.

Un diagnostic archéologique en amont des travaux

Dans le cadre de cette mission de service public, régie par la loi du 17 janvier 2001 sur l'archéologie préventive, la Direction Régionale des Affaires Culturelles d'Île-de-France (DRAC) a prescrit un diagnostic archéologique pour obtenir un état des lieux du sous-sol de cette zone sensible, dont le périmètre est le suivant :

- Parvis de la Collégiale ;
- Rue du Château ;
- Square du Château ;
- Rue du Fort et rue de la Pèrie ;
- Place Adalbert-Simond.

Ces fouilles sont confiées à l'équipe de Seine et Yvelines Archéologie (SYA), spécialisée dans l'archéologie préventive. L'objectif est de réaliser des sondages ponctuels à travers des tranchées, à l'aide d'engins mécaniques, sous la supervision d'archéologues qualifiés.

Le secteur concerné, qualifié de « ville royale au sein de la ville des Bourgeois » par Olivier Blin, Ingénieur de recherche à l'Inrap, revêt un intérêt particulier pour l'histoire de la commune. Il se situe entre les fortifications médiévales bordant la Seine au nord et la rue de la Sangle au sud.

Ce territoire était déjà marqué au XI^{ème} siècle par la présence d'une motte castrale, puis par un donjon connu sous le nom de tour de Ganne. La Collégiale, reconstruite au XII^{ème} siècle, et le château, érigé au XIII^{ème} siècle, constituent des vestiges essentiels d'un paysage urbain mêlant les fonctions civiles, militaires et religieuses.

À la découverte de l'histoire : visites des fouilles et de la Collégiale

Pendant ce diagnostic, des visites guidées de la Collégiale et du chantier de fouilles seront proposées au public une fois par semaine.

Sur inscription auprès du service Patrimoine, Archives et Fonds Anciens de la ville de Mantes-la-Jolie, ces visites offriront l'opportunité de découvrir les découvertes en cours et de mieux comprendre le travail des archéologues, tout en explorant l'histoire fascinante du site.

À l'occasion de ces visites, une médiatrice de l'équipe de SY sera également présente pour informer les administrés sur le déroulement du chantier et expliquer les enjeux historiques et scientifiques de ces recherches.

Une circulation préservée

Afin de perturber le moins possible le rythme de vie des riverains, la municipalité a mis en place diverses solutions pour limiter les nuisances dues à ces fouilles d'archéologie préventive : une circulation piétonne toujours active et une absence de nuisances sonores les soirs et les week-ends.

Diagnostic archéologique - Parvis de la Collégiale et Square du Château

3 > 24 mars 2025

Inscriptions : service Patrimoine, Archives et Fonds Anciens – 01 34 78 86 60

Contact > Vanessa CHAPELLE

01 34 78 86 38 / 06 62 20 28 85